
 ألف وثلابشائة معناه سبعتُ , إذا قلنا بشانتُ والآن فوق الدائة وبشانية .  ... الشيخ :
 أبو ليلى : عشر سنوات . 

 ألف وثلاث مئة وثلاثة وسبعتُ معناه عشرين سنة . الشيخ :
 أبو ليلى : نعم ما شاء الله . 

ان لا يعلم فيتغتَ ؛ الإنسان في بهذه الثمان وعشرين سنة إنسان يتعلم ، إنسان يطلع على ما ك الشيخ :
تطور ، أناس يتعجبوا ليش أنا في كتاب أصحح وفي كتاب أضعف ، يظنوا أن العلم جامد ؛ أقول لذم يا 
بصاعة العلم لا يقبل الجمود , ولذلك فأنا في دراسة مستمرة أحط ىوامش و أصحح و و إلى آخره ، فأنا 

ذا اأسسلوب ، ىذا أسول مرة نر  امهو في زمرة مللههم : يسرني أن واحد ينبهتٍ على أخطائي لكن ليس به
 .  " اأسحاديث الضعيهة في سلسلة اأسحاديث الصحيحة "رمضان لزمود عيسى 

" كنت مشغولا ببدء يقول :  " ..." إن الحمد لله نحمده ونستعينو ونستغهره شو يقول بعد الدقدمة ىذه : 
وضعيهها ولكن أحد الإخوة الكرام جزاه الله ختَا ـ الظاىر في   برقيق تهستَ ابن كثتَ لبيان صحيح اأسحاديث

كلمة ساقطة ـ اقتًح علي أن أراجع كتاب سلسلة اأسحاديث الصحيحة للشيخ لزمد ناصر الدين اأسلباني , 
أسن فيها أحاديث ضعيهة , والناس يأخذونها بثقة تامة على أنها لزققة وصحيحة ؛ وىذا خطر جسيم , 

سلة اأسحاديث الصحيحة فوجدت بها أحاديث ضعيهة , فعزمت إن شاء الله على فقلبت صهحات سل
بصعها ثم طبعها لنبينها للناس ؛ فقد شعرت أنو أمر عظيم أن يحكم على الحديث الضعيف بأنو صحيح 

" إني أعاىد الله أن أكون لزايدا في برقيقي العلمي وأن أكون منصها يقول :  وعلى الصحيح بأنو ضعيف "
نو من الدلسف المحزن أن من الناس ـ شوفوا الدبالغة والغلو . من الناس من يدينون بأديان أئمة مذاىبهم ؛ وإ

 .ومشايخ طرقهم بل يخضعون برقيقاتهم العلمية لذلك "
 أىلا وسهلا , وعليكم السلام وربضة الله وبركاتو , كيف حالكم .؟ اأسلباني :
 حهظكم الله بالسنة .  السائل :
 اللهم آمتُ , بدعواتكم الطيبة إن شاء الله .  الشيخ :
 ناشرا لذا , وداعيا إليها , وبرقيقها لكتبها .  السائل :
أسأل الله أن يزيدنا وإياكم توفيقا , ونشرا للدعوة الصحيحة , دعوة الكتاب والسنة الصحيحة ,  الشيخ :

 وأن يزيدنا معكم توفيقا . 
 اللهم آمتُ .  السائل :
 حالكم ؟ كيف   الشيخ :
 الحمد لله . السائل :



 عساكم بختَ ؟ لا تزال في الدسجد تصلي وتلم الناس إن شاء الله ؟ .  الشيخ :
 نعم , والحمد لله .  السائل :
 نهعهم الله بك .  الشيخ :

 سائل آخر : لكنو ينوي السهر أيضا . 
 أين ؟ .  الشيخ :

 سائل آخر : إلى مصر . 
 , ختَ لدا ؟ .  ختَ ، ختَ يا إخوان الشيخ :

سائل آخر : انتهى عقده من ىاىنا , وطلبوا من اأسزىر , يعتٍ الجامعة اأسردنية ىنا طلبت من اأسزىر بذديد 
عقده مع الجامعة ىنا في تدريس علم القراءات والتجويد والتلاوة , وأرسلوا لشيخ اأسزىر مباشرة فجاء الرد , 

 الطلاب ىناك , فقالوا لا بل يأتي .  وىو يكمل لك القصة , ىم حريصون عليو ليهيد
 ىذا يدل على عزت مثلو .  الشيخ :
 نعم ىذا العزة .  السائل :
 أيوه يا شيخ . الشيخ :
 ربنا ييسر لنا أمورنا إن شاء الله . السائل :
 اللهم آمتُ . الشيخ :
 بهضل دعواتكم إن شاء الله . السائل :
 يسر لك الختَ حيث ما توجهت , وأن ينهع الناس بك . الله يبارك فيك , نسأل الله أن ي الشيخ :
 آمتُ يا رب العالدتُ .  السائل :

سائل آخر : وكان شيخ اأسزىر يعتٍ أرسلوا إليو أكثر من مرة , وأرسلوا لو شخصيا إبراىيم زيد الكيلاني لو 
يخ اأسزىر , فجاء الرد تسمع فيو , وكتاب يعتٍ رمهي من قبل الجامعة والدركز الثقافي الإسلامي , يخاطب ش

 بصراحة مزعج يعتٍ قال : إن كنتم تريدون بديلا آخر نرسلو لكم . 
 آه , ولا بديل ؟.  الشيخ :
 لا ، في بديل ىو بدىم الشيخ يرجع . السائل :
 يقول : لا يوجد بديل؟.  الشيخ :
الجماعة جدا ىنا , وقالوا : ما في آه , نعم , لو كان في بديل ما بعثوا لو , فبارك الله فيكم فتأثروا  السائل :

إلا طريقة أخر  ، الشيخ يعتٍ بحاجة للأردن يعتٍ زي  ما حضرتك قلت : ولا بديل عندىم , فقالوا : يعتٍ 
نحن بحاجة لك في اأسردن , فما شاء الله بزرج أفواجا أفواجا من دورات التلاوة والتجويد إلى آخره يعتٍ ، 



حركة دعوة وعلم إلى آخره ؛ ىو الشيخ جزاه الله ختَ يعتٍ من ىذه الناحية  يعتٍ صار في حركة في الدسجد ،
تشجع حتى من ناحية طلب العلم , وسبحان الله يقول : ىو عن نهسو أنا في القراءات كذا وكذا , لكن 

 أحس بدسئولية الإمامة والوقوف بتُ يدي الله عزوجل . 
 ما شاء الله ، ما شاء الله . الشيخ :
فيستشعر بها ، إذا سألو أحد ـ  ىذا على يدي أمامي ـ ما يجيب يقول اسأل فلان اسأل فلان  السائل :

 اسأل فلان ، أحسوا بو ىنا الرجل , وىو ليس ما جاء من أجل الدادة وكذا , لكن نشر ما عنده من علم . 
 لاشك أن ىذه البلاد فقتَة .  الشيخ :
 نعم جدا .  السائل :
 لى مثلو . وبحاجة قصو  إ الشيخ :
 حتى الشيخ عبد العزيز الخياط يقول لو أنهم لزتاجون لذم الاثنتُ .  السائل :
 الله يهضلو .  الشيخ :
أي والله , يعتٍ سامع منو خطبة , أنت حكيت للشيخ منها شيئا عن التًبية في الإسلام , فخطب  السائل :

تٍ يقول : منذ أن جئت إلى ىنا ما حضرت يومها وأنا داخل , ىو يخطب من ورق , الشيخ ما شاء الله يع
" التًبية في الإسلام أساسها العقيدة وغايتها التقو  وما بتُ خطبة , لي ملكة التعبتَية والبلاغية ، فقال : 

جاء ىنا  " ...فجاء الشيخ عبد العزيز بعد ما خلص الخطبة قال لو : : الله يعطيك العافية  ...ذلك شعب 
بصاعة الوعاظ واأسئمة , صار حتى صديق كتب لو كتاب يشكره فيو لدا لو من باع وحسوا بقيمتو في وسط 

 في علوم كذا وكذا وكذا , يعتٍ ما يدكن أحد من اأسئمة أخذ كتاب شكر مثلو ، وشهت الكتاب .
 ما شاء الله . الشيخ :
عتٍ , أختَىا موضوع فهم متمسكتُ بو جدا ؛ ىو الحقيقة جزاه الله ختَ ما عجبو الحال اأسعوج ي السائل :

 .  ...القضاء والقدر الذي حكيت لك عليها ىذا 
 ...جزاه الله ختَا الحقيقة كان بودي  الشيخ :
نحن اليوم يا مشايخ مصابون في نشئ جديد ، فصحيح أنو يحب أن ينطلق على الكتاب والسنة  الشيخ :

يصبح عالدا بدعتٌ الكلمة بالكتاب لكنهم لا يقدرون العلم حق قدره , ويتوهمون أن أحدىم يستطيع أن 
والسنة ما بتُ عشية وضحاىا ، يتوهمون اأسمر ىكذا ، ثم يصابون بكثتَ من العلم والغرور , وبحب الظهور ؛ 

ولذلك يتكلم بعضهم بدا قام في  " حب الظهور يقطع الظهور "وقديدا قال بعض الحكماء كما تعلمون : 
كثتَا ما ينطلقون في ىذا المجال الددعى أنو علم , وىو في الحقيقة جهل ردا نهسو متوهما أنو ىو العالم بعينو , و 

لبعض العقائد الدنحرفة عن الكتاب والسنة , ولكن تكون النتيجة أنهم يعالجون اأسمر على طريقة أبي نواس : 



 . " وداوني بالتي كانت ىي الداء "
لطريق في رد عقيدة الجبر التي نشأت عند الجبرية فمثلا ىذه الدسألة التي رددت علي فيها , ىم يزعمون أن ا

من غلوىم في الإيدان بالقضاء والقدر , وفهمهما أو فهمهم لذذه العقيدة فهما خاطئا , استلزموا من ىذه 
 العقيدة الجبر , فقالوا بلازمو في زعمهم أنو كما جاء في بعض أشعارىم : 

  ك أن تبتل بالداء "" ألقاه في اليم مكتوفا ثم قال     لو إياك إيا
ىذا يصور عقيدة الجبرية ؛ فمن أين جاءت الجبرية من الإيدان بالقضاء والقدر مع الههم الخاطئ , مع الههم 
الخاطئ , فعالج ىذا الخطأ الهريق الآخر وىو الدعتزلة , قالوا لا سبيل لنا إلى إبطال الجبر إلا بدا اتكئوا عليو 

" وداوني قدر ؛ كلاهما على طرفي نقيض ، وكلاهما على مذىب أبي نواس : من الإيدان وىو القدر , إذا لا 
 . بالتي كانت ىي الداء "

فأنا أر  أن كثتَا من العقائد يساء فهمها , فتعالج على ىذا الدذىب الدنحرف عن الحق ، وقد يقع في مثل 
عض الخاصة معهم للعقيدة ىذا كثتَ من كبار العلماء الدشهورين وعذرىم في ذلك إساءة العامة وربدا ب

الصحيحة , فيضربون سوء الههم بضرب العقيدة الصحيحة . لاشك أنكم تعلمون أن من العقائد 
الصحيحة التي توارثها الخلف عن السلف الإيدان بنزول عيسى عليو السلام في آخر الزمان , ويقتًن معو 

 ...الإيدان بخروج الدهدي 
ف عالجت الدعتزلة الجبر معالجة سيئة , وذلك لدا لم يستطيعوا أن يههموا نعود إلى أصل الدسألة القدر ؛ فكي

القدر الإلذي فهما لا يستوجب الجبر , بل ىم شاركوا الجبريتُ في فهمهم للقدر بأنو يستلزم الجبر ؛ والجبر 
حاربة الجبر إلا باطل , وما لزم منو باطل فهو باطل ؛ فإذا لم يجدوا وسيلة ـ أعتٍ بطبيعة الحال الدعتزلة ـ بد

بنسف عقيدة القدر , وىم بلاشك ما يستطيعون وإن كانوا ضلالا فهم ملمنون بكتاب الله عزوجل ؛ فهم 
لا يستطيعون أن ينكروا القدر كلهظ مذكور في القرآن الكريم في غتَ ما آية ، ما يستطيعون أن ينكروا ذلك 

ضالة الذين انحرفوا عن الكتاب والسنة ـ أنهم وإلا خرجوا من الدين ؛ لكنهم ـ وىكذا شأن كل الهرق ال
يلمنون بألهاظ الكتاب ولا يلمنون بدعانيها ، فهم آمنوا بالقدر , ولكنهم تأولوا القدر بدا يساوي العلم , كما 

 فعلوا في كثتَ من الآيات الدتعلقة بالصهات الإلذية . 
لبصر , وىم يعلمون مثل قول رب العالدتُ : فهم مثلا ينكرون أن يكون الله تبارك وتعالى لو صهة السمع وا

فهم لا يستطيعون أن ينكروا ىاتتُ الصهتتُ أنو مهيع وبصتَ  )) ليس كمثله شيء وهو السميع البصير ((
, إلا بالطريقة ذاتها التي أنكروا فيها القدر ألا وىو التأويل بل ىو التعطيل , فقالوا السميع البصتَ يعتٍ العليم 

القدر بدعتٌ أيش ؟ العلم , مع أنو كما لا يخهاكم العلم صهة ذاتية ، أما التقدير الإلذي ؛ فكذلك أولوا 
فصهة فعل , من صهات اأسفعال ؛ فهم خلطوا بتُ ىذه الصهة الذاتية وبتُ الصهة العلمية ؛ لداذا ىذا الخلط 



 طر وصاروا برت الدزراب "" كانوا برت الد؟ ليضربوا الجبر ، لكن أصابهم كما يقول الدثل في بعض البلاد : 
 معروف ىذا عندكم ؟ . 

 نعم.  السائل :
 والشاعر العربي القديم كما تعلمون يقول :  الشيخ :

  " أوردىا سعد وسعد مشتمل    ما ىكذا يا سعد تورد الإبل "
بعضها فيجب الجمع بتُ الصهات الإلذية كلها والدشتقة من كتاب الله وأحاديث رسول الله ، ولا يجوز ضرب 
 ببعض أو إنكار بعضها على حساب البعض ؛ وما أحسن ما قال ابن القيم ربضو الله في ىذه الدناسبة :

 " العلم قال الله قال رسولو             قال الصحابة ليس بالتمويو  
 ما العلم نصبك للخلاف سهاىة       بتُ الرسول وبتُ رأي فقيو

 ذرا من التعطيل والتشبيو "كلا ولا جحد الصهات ونهيها         ح
وىذا ىو الدوقف العدل لا تعطيل ولا تشبيو , وإنما ىو الإيدان على ما أراد الله عزوجل بهذه الآيات 

 وأحاديث الرسول عليو السلام التي تثبت الصهات الإلذية . 
ض الانحرافات التي الشاىد أعود إلى ما كنت انتهيت إليو أن كثتَا من العلماء حينما يريدون أن يعالجوا بع

أصابت الجماىتَ قديدا وحديثا , إنما يعالجونها بانحراف مثلو أو بأخطر منو ، وضربت على ذلك مثلا عقيدة 
 نزول عيسى عليو السلام .

أنا أذكر جيدا أنتٍ حينما نشأت في طلب العلم أني انتهعت بالسيد رشيد رضا وبدجلتو الدنار  الشيخ :
أعتقد أنو لم يكن الدهتاح الذي فتح لي طريقة السلف إلا ىذه المجلة ، أينعم ؛ لكن  خاصة انتهاعا كثتَا , بل

وجدتو في كثتَا فيما بعد من مقالتو أنو انحرف في قليل أو كثتَ من ما جاءت بو السنة , والسبب في ذلك 
 أنو كان ابتلي بدن يسمون بالقاديانية ، تعرفونهم ؟ . 

 ىل ىم سنية ؟ .  السائل :
 لا ، القاديانية الذين يسمون أنهسهم باأسبضديتُ . خ :الشي

 غلام أبضد القادياني .  السائل :
نعم ، غلام أبضد القادياني , فهم معروفون عند أىل السنة بالقاديانية وىم يهرون من ىذه النسبة  الشيخ :

تلك النسبة إلى ىذه ؛ إلى النسبة اأسبضدية , فهم يقولون نحن أبضديون , ولذم ىدف خبيث من الهرار من 
أسن النسبة اأسولى إنما ىي نسبة إلى البلدة التي خرج منها نبيهم الكذاب متَزا غلام أبضد القادياني وىي 
قاديان ، وينتسبون إلى أبضد أسن متَزا غلام أبضد القادياني ليس امهو أبضد وإنما ىو غلام ، غلام أبضد ، 

أبضد , فهو ليس أبضد , وإنما ىو خادم أبضد ؛ والدقصود بأبضد ىو  وىذا أسلوب باللغة الذندية تهستَه خادم



نبينا عليو الصلاة والسلام ؛ واأسعاجم لذم مثل ىذه النسبات افتخارا بانتسابهم للرسول عليو السلام ؛ فغلام 
ة أبضد ىكذا عرف الرجل , ولكنو لدا ادعى الدهدوية ثم ادعى النبوة فحمل على نهسو بعض النصوص الشرعي

)) ومبشرا برسول يأتي من بعدي اسمه من الكتاب والسنة جرىا جرا على نهسو , مثل قولو تعالى : 
ىو أبضدىم ىكذا , وبناء على ذلك حتى يصح لو جلب ىذه الآية  ...من ىذا أبضد ؟ ىو لزمد  أحمد ((

دلة القادينية ىناك في وبضلها على ذاتو غتَ امهو في مللهاتو , وعلى ىذا درستو شخصيا أسنتٍ ابتليت بدجا
دمشق سنتُ طويلة , وىو كان يكتب امهو في مللهاتو متَزا غلام أبضد , أي خادم أبضد ابن عبدالله ابن عبد 
الدطلب , فحذف متَزا غلام أبضد وقال : أبضد , امهو أبضد , لكي يضلل الناس أن ىذه الآية تعنيتٍ أنا , 

ربضة للعالدتُ امهو لزمد وليس امهو أبضد , ىكذا أوىم الدضللتُ بو  وأنا امهي أبضد , أما لزمد النبي الدبعوث
, ولذلك فهو إبساما لإضلال شيخو لو يضلل العالم بأنهم أبضديون , ليسوا منتسبتُ بأبضد ابن عبد الله ابن 

ما ىو عبد الدطلب وإنما أسبضد الدجال الكذاب , ىللاء كالدعتزلة بل وأشد إغراقا في الضلال أسنهم ينكرون 
معلوم من الدين بالضرورة , يلمنون بكل الكتاب ولكن لهظا وليس معنا , ولا يخهى على أىل العلم أن 
اللهظ في كل الكلام فضلا عن الكلام الإلاىي ليس مقصودا بذاتو وإنما ىو فيو من معاني , وكما يقال : 

دار عليها , واستخرج لذا من ضلالو معنا اأسلهاظ قوالب , نعم فما الهائدة إذا آمن ملمن ما بآية ما ثم لف و 
ولا صلة لذذا الدعتٌ في اللهظ القرآني , ىكذا كل الهرق الضالة شأنهم مع القرآن اللذين لم يعلنوا الخروج عن 

 الإسلام , وإنما لايزالون يدعون أنهم مسلمون ويلمنوا بالقرآن .
صوصو , ولكنهم يحرفون الكلم من بعد مواضعو  القدريون ىكذا مثالذم يلمنون بألهاظ القرآن في كثتَ من ن

كما حكى ربنا ذلك في القرآن الكريم عن اليهود , ىم يعتقدون مثلا بأن باب النبوة مهتوح على لزمد عليو 
)) ولكن رسول الله صلى الله عليه الصلاة والسلام, على الرغم من مثل قولو تبارك وتعالى في القرآن : 

م لا ينكرون أنو خاتم النبيتُ , لكنهم ينكرون كما أنكر الدعتزلة القدر وأنكروا ى وسلم وخاتم النبيين ((
ليس معناه آخرىم , وإنما خاتم النبيتُ   )) خاتم النبيين ((الصهات الإلذية ونحو ذلك , فهم يقولون : 

تواترة بأنو لا كالخاتم في اأسصبع , فهو زينتهم , طيب ىذا موقههم من القرآن , ما موقههم من اأسحاديث الد
نبي بعد لزمد عليو الصلاة والسلام , ما استطاعوا تأويلو حرفوه كما حرفوا القرآن , وما لم يستطيعوا نسهوه 
نسها , وقالوا : ىذا لسالف للقرآن , من أشهر اأسحاديث التي تثبت أن لا نبي بعده عليو السلام , حديث 

سافر إلى تبوك غازيا , وترك عليا في الددينة وبكى علي , لساطبة الرسول صلى الله عليو وسلم لعلي حينما 
قالوا ىذا حديث  ) أنت مني بمنزلة هارون من موسى غير أنه لا نبي بعدي (فآنسو عليو السلام بقولو : 

 صحيح , لكن ما فهمتموه جيدا لا نبي بعدي أي معي , أما بعده فيو نبي .



 ىذا تهستَىم ىم . السائل :
 ذا مثال آخر يعتٍ كيف يحرفون الكلم من بعد مواضعو أيوه .ىم , وى الشيخ :
 أسن ىارون كان مع موسى فيهم ذكاء ىللاء مع ضلالذم يعتٍ . السائل :
أي ذكاء , لكن ذكاء بدون عقل لا يهيد شيئا أبدا , لذلك حكا ربنا عز وجل في القرآن الكريم  الشيخ :

 لذلك الذكاء شيء والعقل شيء . و نعقل ماكنا (()) قالوا لو كنا نسمع أعن الدشركتُ والكهار: 
 وأنت تر  ثلث التهاستَ بعد ابن كثتَ . السائل :
عهوا , عهوا , أنا جعلت الاستطراد طويلا جدا أسني كنت أتكلم عن السيد رشيد رضا , وأنتٍ  الشيخ :

, والقاديانييون يدعون استهدت منو , لكن رأيت منو بعض الانحرافات , منها بسبب رده على القاديانيتُ 
من دعاويهم الباطلة أن مرزا غلام أبضد القادياني من عيسى الدبشر بو في اأسحاديث , وىذا أيضا من 

ليس الدقصود عيسى , وإنما الدضاف  ) لينزلن فيكم عيسى ابن مريم حكما عدلا (تأويلاتهم الباطلة : 
ل .؟ متَزا غلام أبضد القادياني , فالسيد رشيد لزذوف تقديره مثيل عيسى , لف ودوران من ىو ىذا الدثي

رضا ربضو الله تعالى كأنو شعر أنو ما ستطاع أن يقيم الحجة عليهم حجة دامغة قاىرة إلا بالتشكيك 
  ...بأحاديث نزول عيسى عليو السلام , من أجل إيش .؟ يخلص الجمهور متأثرا بالقاديانية 

 : كذلك قلنا بالنسبة إليو مع فضلو وعلمو 
 أوردىا سعد وسعد مشتمل     ما ىكذا يا سعد تورد الإبل 

وأنا كتبت في بعض ما كتبت من الدللهات والكتب أن السبيل في كل ىذه اأسمثلة وسواىا ليس ىو التأويل 
الذي ىو أخو التعطيل , وإنما ىو فهم النصوص فهما جيدا كمسلمتُ حتى لا يقعوا في انحراف سلبي أو 

 إجابي .
نعود إلى مسألة القدر وىي مشكلة الدشاكل في الواقع من يوم وجدت الدعتزلة إلى اليوم , الدعتزلة  الشيخ :

يقولون إذا قلنا إن الله عزوجل قدر على الإنسان الإيدان والكهر والختَ والشر فهذا معناه أنو لربور لا يدلك 
نقول في الآيات التي أثبت القدر , نأولذا لنهسو ضرا ولا نهعا , إذا ما الدخرج عندىم ؟ لا قدر , إذا ماذا 

بدعتٌ الذي مهعتو العلم , لكن ما استهادوا شيئا من ىذا الإنكار , أسنو لا فرق بتُ كل الدلمنتُ الذين 
يلمنون بالعلم الإلذي وبتُ أكثر الدلمنتُ أيضا بالقدر الإلذي , من حيث الدشكلة التي أوردىا الدعتزلة لا فرق 

قيدة الإيدان بالعلم الإلذي اأسزلي والإيدان بالقدر الإلذي , لا فرق من حيث الدشكلة , ما ىي بتُ العقيدتتُ ع
الدشكلة .؟ قالوا إذا قلنا إن الله قدر وكتب الإيدان والكهر والختَ والشر لزم منو الجبر , كذلك نقول نحن 

كذلك الكتابة الإلاىية على مراحلها لاشك ولا ريب عند كل الدلمنتُ بالقدر الإلذي أنو وفق العلم الإلذي ,  
الدتعددة كما شرح ذلك الإمام ابن القيم في كتابو العظيم الدسمى إيش .؟ في الحكمة والقدر والتعليل نعم 



شهاء الغليل , نعم أحسنت , فهناك مراحل للكتاب كل ىذه الكتاب , الكتابة اأسولى واأسختَة التي والولد 
وفق إيش .؟ العلم الإلذي فإذن الإشكال الذي أوردوه لايزال قائما , بدعتٌ  في بطن أمو بطبيعة الحال على

حذفنا الآن من أذىاننا ما حذفوه ىم من عقائدىم , وىو القدر الإلذي طوينا عنو الصهحة ملقتا , كذلك 
نا سيكهر الكتابة الإلذية , ولنتهق معهم ىناك العلم أو ىم يتهقون معنا , طيب سبق في العلم الإلذي أن فلا

 , ىل يدكن أن يتغتَ العلم الإلذي .؟ طبعا لا .
 لا يتغتَ . السائل :
طيب الكتابة الإلذية تتغتَ .؟ لا , القدر الإلذي يتغتَ .؟ لا , طيب ما الذي استهدبسوه من قولكم  الشيخ :

ا يتهق مع اأسدلة لا قدر , واضح .؟ إذا يجب الإيدان بكل ما جاء من العلم والكتابة والقدر وتأويل ذلك بد
 اأسخر  . نعم .

 السلام عليكم وربضة وبركاتو . السائل :
 وعليكم السلام وربضة الله وبركاتو ومغهرتو , أي نعم يا سيدي كنا وصل بنا الحديث إلى .؟ الشيخ :
 الدعتزلة . السائل :
 يتغتَ فإذن صار الدكلف أيوة , فما استهادوا شيئا من إنكارىم القدر بحجة أنو إذا كان القدر لا الشيخ :

لربورا , نقول لذم ىل العلم الإلذي يتغتَ .؟ سيكون نعم العلم الإلذي ما يتغتَ , فسيكون من جوابهم أنو لا 
يتغتَ , إذا ىل سبق في العلم الإلذي أن فلان سعيد فلان شقي , فمن قولذم أنو أحاط بكل شيء علما , 

لذي الذي لا يتغتَ فهو جوابنا عن القدر الإلذي الذي لا يتغتَ , ىذا  إذا لا يتغتَ , فما جوابكم عن العلم الإ
 كما لا يخهاكم جواب جدلي , لكنو حق , لكن عندي جواب آخر .

ما سبق في العلم الإلذي أو في القدر الإلذي ىو بلا شك يوافق ما سيقع , لا يختلف قيد شعرة , وإذا كان 
الدعتزلة وخصومهم الجبرية , الجواب يشمل الهريقتُ معا , ثم  اأسمر كذلك فنحن نرد على كل من الهريقتُ

نعود على الجبرية بتهصيل لا يحتاجو الدعتزلة , إنهم معنا في أن العلم الإلذي يعرف الوقائع على حقائقها الجلية 
, نبدأ  , ونحن نعلم من واقع الدكلهتُ أن أعمالذم وحياتهم فيها ما ىم لستارون ضرورة وما ىم لربورون أيضا

بعمل القلب , عمل القلب لربورون فيو , أسنو من خلق الله الذي ليس للبشر فيو خيارا , ولذلك إذا شاء 
الله عزوجل عطل ىذه الحركة بإماتة صاحبها , كذلك نقول في كون زيد من الناس طويل آخر قصتَ بدين 

ما يشاء ويختار ما كان لهم  )) وربك يخلقنحيف و و إلى آخر ما ىنالك , ىنا يصدق قولو تعالى : 
لكن ىناك أمور أخر  تتعلق بهذا الإنسان المجبور من ىذه الزاوية ,  الخيرة سبحانه وتعالى عما يشركون ((

ىناك أمور أخر  تصدر منو باختياره , الآن أنا أتكلم وأنتم تصغون , وأحيانا تتكلمون أيضا معنا , ىل 
خطاب آخر قلنا آنها ـ أنتم معشر الدعتزلة تقولون أننا نحن الآن في ىذا أنتم يا معشر الدعتزلة ـ الجبرية لذم 



الكلام لستارون أم لربرون .؟ سيكون من قولذم لستارون , طيب في الحالة اأسولى أو اأسمثلة اأسخر  لستارون 
خره , أم لربورون .؟ يعتٍ في كون حركات القلب وىذا الإنسان طويل وآخر قصتَ وأبض وأمهر وأسود إلى آ

لستارون أم لربورون .؟ ما يستطيعوا أن يقولوا لستارون , ىذا ىو , إذا ىذا الواقع بقسميو بصورتيو سبق في 
علم الله عز وجل , سبق في علم الله عز وجل , فالعلم يشملهما الصورتتُ , ننزل الآن إلى ما أنكرتم من 

وفق العلم الإلذي , فما في اختلاف بينهما من القدر , القدر يشملهما أيضا أسننا قلنا أن القدر الإلذي 
حيث أنو يكتشهان الواقع على حقيقتو قبل وقوعو , فمن ىذه الحيثية القدر مطابق للعلم الإلذي , إذا أين 

الإشكال إذا كان ما قدره الله من القسم اأسول وأنا لا أسأل عنو , أسني لا إرادة لي , كون واحد أسود فاحل 
بسواد بشرتو مثلا , لكن لا يعتَ أسن ىذا خلق الله فأروني ماذا خلق اللذين من دونو , لكن قد يعتَ اأسبيض 

أنا إذا انحرفت أو شتمت أعتَ لداذا .؟ أسنو من القسم الآخر , فيو إرادة , فإذن ما ىو اأسشكال في إنكاركم 
ح لا جدل فيو إطلاقا وىو القدر والقدر يكتشف الواقع بقسميو , نحن آنها ضربنا القسم اأسول أسنو واض

 مههوم لد  الجميع. 
الآن نضرب مثلا في أعمالنا نحن التي تصدر من جوارحنا , إنسان رمى عصهورا فأصاب إنسانا فقتلو , ىذا 
قتل خطأ لكن بهعل إيش .؟ الإنسان مش فعل الإلذي مباشرة كما ىو القسم اأسول , ىذا مقدر , عهوا لا 

العلم الإلذي ىذا العمل أو لا .؟ ولذلك كان من العدل الإلذي أنو لم يلاخذه في  أقول للمعتزلة مقدر سبق في
اأسخرة أسنو قتل خطأ , طيب كذلك نحن نقول نحن الدلمنتُ بالقدر الإلذي , القدر الإلذي سجل علي ىذا 

لا قمر  الخطأ ىذا القتل خطأ , ولذلك ما يلاخذني , لكن إنسان آخر فنقول : إنسان آخر أيوة وفي ليلة
فيها ترصد خصما لو , وتهيأ لقتلو فرماه بالبندقية أو طعنو بخنجره , ىل يستوي ىذا وذاك ؟ لا يساويان مثلا 
, ىذا متعمد , وكما يقولون في القضاء اليوم عن سابق تصميم وإصرار , كلاهما الصورتان سبقتا في العلم 

يا معتزلة أن يكون ىذا العلم الإلذي سجل في  الإلذي بلا شك , أسنو أحاط بكل شيء علما , فما الدانع
اللوح المحهوظ فكان قدرا , القدر إذن يحيط بالواقع على حقيقتو , إن كان جبرا لا ملاخذة , وإن كان 

اختيارا فهنا الدلاخذة , فلماذا بزشون من القول بالقدر , واضح ىذا الجواب .؟ ىذا الجواب ملزم للإيدان 
اأسول , لكن ذاك جواب جدلي وىذا ملكد لذاك الجواب , على ىذا يجب أن تعالج  بالقدر , كذلك الجواب 

كل العقائد الإسلامية الصحيحة ,  منها قضية نزول عيسى عليو السلام أشكل اأسمر على السيد رشيد 
زىر  رضا ربضو الله تعالى , ومنو استقينا نحن ىذا الدنهج السلهي والحديثي , وأشكل على كثتَ من علماء اأس

كشلتوت وأمثالو , أنكروا عقيدة نزول عيسى عليو السلام في آخر الزمان , لداذا .؟ قالوا أسن كثتَا من الناس 
ادعوا العيسوية , وىذا غلام أبضد القادياني , كثتَ منهم ادعوا الدهدوية , وجاركم ىناك في السودان الدهدوي 

لعيسوية وادعى الدهدوية إذا سدا لباب ىذه الدعوات ىذا معروف , وفي التاريخ الإسلامي كثتَ لشن ادعى ا



الباطلة نريح الناس من عقيدة نزول عيسى عليو السلام وخروج الدهدي , ىذا خطأ ومعالجة الخطأ بخطأ مثلو 
وشر منو , أنا قلت في بعض ما كتبت ردا على أمثال ىللاء , أنا أخشى ما أخشى أن يأتي يوم يعالج فيو 

كرىا , أسن الهراعنة ما انتهوا بعد , فبعضهم يدعي اأسلوىية فلنريح الناي من ىذه الدعوة بعضهم الإلذية فين
 , فهي أبطل الباطل , ما فيو ألوىية انتهت الدشكلة , ىل ىذا ىي الدعالجة الصحيحة .؟ 

نحن نقول أختَا نزول عيسى عقيدة صحيحة , آمن بها السلف وتبعهم الخلف على ىد  من ربهم , لكن 
في ىذه اأسحاديث ولا في أحاديث الدهدي عليهما السلام أن على الدسلمتُ أن لا يعملوا بإسلامهم  ليس

ولعزة دينهم حتى ينزل عيسى ويخرج الدهدي , لا يوجد في ىذه اأسحاديث كلها ما يشعر بهذا الههم الخاطئ 
ن يزيحوا العثرة بزعمهم الذي وقع في بعض الدسلمتُ , ولذلك أنكر بعض الدصلحتُ ىذه  اأسحاديث من شا

من طريق عقبة الدسلمتُ , وما في فائدة لينزل عيسى ويخرج الدهدي , ىذا فهم خطأ كما فهم الجبريون من 
القدر ووافقهم  الدعتزلة ثم أنكروا الجبر , وأنكروا معو القدر , مادام لا يوجد في اأسحاديث الصحيحة التي 

هدي ما يشعرنا بالتواكل على لريئهما , إذن يجب علينا أن نعمل نزلت في عيسى عليو السلام وفي خروج الد
, أسن عيسى إن نزل وجد اأسرض مهيأة لقائد يقودىم , وإذا نزل عيسى عليو السلام والدسلمون كما ىم 
اليوم , أنا أقول ىذا الكلام ملمنا بو , سوف لا يستطيع عيسى أن يجمع الدسلمتُ في لحظة , في يوم وليلة 

سلمتُ ـ الصالحتُ منهم بطبيعة الحال ـ حول قيادتو أسنو سوف لا يكون في اعتقادي أحزم وأقدر يجمع الد
على بصع قلوب الناس حولو من نبينا لزمد صلى الله عليو وسلم , وىو لبث في قومو عشرين سنة حتى 

ا تعلمون في التاريخ كم  ...استطاع أن أوجد ىذه النواة التي غذاىا الله عزوجل بقوتو وعلمو ثم امتدت إلى 
 الإسلامي .

فإذا عيسى عليو السلام يجب أن لا نتصور أنو ينزل إلا واأسرض قد ىيأت لو لقبولو , إذن ينبغي أن نههم 
أحاديث النزول والخروج , أسنها برض الدسلمتُ على العمل لإعادة الإسلام إلى لرده الغابر , لا أن ينتظروا 

الغابر , إذا آمنا ىكذا فما الدشكلة من أحاديث عيسى وخروج الدهدي .؟ لا عيسى والدهدي ليعيد لذم المجد 
إشكال أبدا , دائما الدشاكل تأتي من سوء فهم النصوص , وىذه الحقيقة نقطة مهمة جدا من قبل العالم 

الإسلامي من حيث أنهم أساؤوا فهم بعض النصوص فأساؤوا فهم نصوص أخر  , ونسأل الله عزو جل أن 
 بصيعا وإياكم للههم الصحيح عن الله ورسولو. يوفقنا

 فيو سلالتُ . السائل :
 تهضل .؟ الشيخ :
اأسول ابن خلدون يتكلم عن أحاديث الدهدي , ما رأيكم في أحاديث الدهدي .؟ يقول إنها  السائل :

 ضعيهة كلها .



الحديث , وما أردت أن أولا لا يخهاكم أن ابن خلدون ىو ملرخ وحكيم في التاريخ وليس عالدا ب الشيخ :
 أقول ليس متخصصا في الحديث , بل ىو ليس عالدا في الحديث .

 ... السائل :
ثم من قرأ كتابتو في تاريخو أو في مقدمة تاريخو حول أحاديث الدهدي يجد ىناك في بعض اأسحاديث  الشيخ :

 ىذه القضية ومنهم شيخ قطر اعتًافا بالصحة لذذا البعض , ولذلك فيخطئ كثتَا من الكتاب الذين كتبوا في
 إذا مهعتم بو .

 القرضاوي . السائل :
يخطئ كثتَا كهذا الشيخ حتُ يعزو إلى ابن خلدون أنو ضعف كل  ...لا , ىذا المحمود ىذا  الشيخ :

أحاديث الدهدي , ىذا خطأ ليس فقط على الحديث النبوي , بل وخطأ آخر على ابن خلدون الدلرخ , ثم 
لواقع فيو دقائق ىي التي صرفت كثتَا من العلماء عن الاشتغال بالحديث , وأنو يتطلب علم الحديث في ا

جهدا ودأبا قد لا يستطيعو أكثر النهوس ولو كانوا من أىل العلم والهضل , أضرب لك مثلا بتُ عالم 
 يكتب بحثا علميا وكاتب يكتب مقالة أدبية , كم الهرق بينهما ؟ .

 البون شاسع . السائل :
شاسع جدا , الذي يكتب مقالة أدبية اأسفكار الدخزونة في إيش في لسو وفكره يسيل بها قلمو , لا  يخ :الش

يحتاج أنو يرجع ىذه الكتب التي يسميها بعض الناس ظلما الكتب الصهراء ىذه , لا يحتاج , بينما الذي 
نا في سطورىم , وليس في يريد أن يكتب ويحرر مقالة علمية خاصة في آخر الزمان الذين علمهم كأمثال

صدورىم , ىللاء بحاجة أن يراجعوا على اأسقل يتثبتوا , أما ذاك الكاتب ما يحتاج إلى مراجعة, يكتب 
يشحدر يقولوا عندنا في الشام بهذا القلم اأسسود , النسبة التي ذكرتها بتُ الكاتب العالم والكاتب اأسديب 

لحديث والعالم , يحتاج إلى صبر ومراجعات كثتَة وكثتَة جدا ىي النسبة بتُ العالم المحدث الدتخصص في ا
 لداذا .؟ أسن كثتَا من اأسحاديث ىي من القسم الذي يسميو علماء الحديث صحيح لغتَه حسن لغتَه .

صحيح لغتَه أو حسن لغتَه أحد العلماء كالتًمذي مثلا إذا قال في حديث ما حديث حسن ,  الشيخ :
ف التي لا يتنبو لذا أكثر العلماء بل وكثتَ من المحدثتُ , إذا قال التًمذي في حديث وىذا من الغراب واللطائ

 حسن يعتٍ إسناده ضعيف , أمهعتم بهذا .؟ إذا قال في حديث ما حديث حسن يعتٍ أن اسناده ضعيف .
 يعتٍ لم يصل إلى درجة الصحة يعتٍ .؟ السائل :
 حديث ما حديث حسن يعتٍ إسناده ضعيف , ما نقهز لا , ىو إذا قال , أنا أقول إذا قال في الشيخ :

قهزة الغزلان بارك الله فيك , يعتٍ ليس بصحيح , يعتٍ أن إسناده غتَ حسن , مش ليس بصحيح , إذا قال 
التًمذي في حديث ما حديث حسن , يعتٍ ىذا الحديث الذي حسنو التًمذي إسناده ضعيف , كيف ىذا 



ا قال في حديث آخر حديث حسن غريب , فإنما يعتٍ حديث حسن .؟ ىذا اصطلاح , على خلاف إذا م
إسناده , كلمة غريب حددت الدراد من قولو حسن , أما إذا عر  ىذه الكلمة حسن عن لهظة غريب فهو 

يعتٍ حسن متنو ضعيف إسناده , بداذا جاء ىذا التحستُ من علمو أن لذذا الدتن شواىد وطرق أخر  
ءه من ىذا الإسناد , إذا من أجل ذلك قال علماء الحديث إذا وقف طالب ارتقت بو من الضعف الذي جا

العلم على حديث إسناده ضعيف , فهل يجوز لو إن يقول حديث ضعيف .؟ قالوا وقالوا , قالوا لا يجوز 
أسنو قد يكون لو إسناد آخر إما أن يكون ىذا الإسناد الآخر حسنا لذاتو أو صحيحا لذاتو أو على اأسقل 

ىذا الحديث الضعيف بإسناده حسنا أو صحيحا لغتَه , ولذلك فلا يستقل بالقول بأن ىذا حديث يجعل 
ضعيف وإنما يقول حديث إسناده ضعيف , ثم استثنوا فقالوا اللهم إلا رجل عالم متمكن في علم الحديث 

أن يقول ىذا حديث لزيط ما شاء الله بطرق الحديث , ثم لم يجد لذذا الحديث إلا ىذا الإسناد فلمثلو فقط 
 ضعيف .
 آسف على الدقاطعة . السائل :
 تهضل ما في مقاطعة . الشيخ :
يعتٍ إيو الهرق بتُ أن نقول إن ىذا الحديث حسن وبتُ أن نقول إن ىذا الحديث حسن صحيح   السائل :

 كما جاء بو التًمذي , ىو الذي جاب الكلمة حسن ىذه , والتًمذي ىو الذي جاء بهذه الاصطلاحات
 ؟

 أي نعم اصطلاح خاص بالتًمذي . الشيخ :
فنحن حينما نقول ىذا الحديث حسن , نقول حسن لا لذاتو ولا لغتَه حديث حسن , وأن نقول  السائل :

 ىذا حديث حسن صحيح . ىل في فرق بتُ الاثنتُ .؟
لماء في ىذا اأسمر كما قلت بأن التًمذي جاء بهذا الاصطلاح , لكن قبل أن نذكر ما قالو الع الشيخ :

الاصطلاح يجب أن نذكر والذكر  تنهع الدلمنتُ , التعبتَ الصحيح أن نقول إن ىذا الاصطلاح أشاعو 
التًمذي وليس جاء بو , أسنو مسبوق إليو , ومسبوق إليو من إمامو البخاري صاحب الصحيح , وىو في  

الذي أشاعو إنما ىو  كثتَ من كتبو غتَ الصحيح يقول في بعض اأسحاديث حديث حسن صحيح , لكن
 الإمام التًمذي , ما لذي يقصده ؟ 

أنا أجيب بجواب موجز ىو رأيي الله أعلم الله أعلم لدا .؟ أسمرين اثنتُ اأسمر اأسول : أن التًمذي نهسو لم 
يعبر عن اصطلاحو ىذا الذي حكاه وأشاعو , واأسمر الثاني واأسختَ : أن العلماء ما جاءوا بجواب كاف 

ئن لو النهس وينشرح لو الصدر , منهم من قال : حسن معناه صحيح إسناده , منهم من قالوا شاف , يطم
حسن في نهس النتيجة لكن الدعتٌ لستلف شوي , حسن حكما أي عمل بو , وصحيح إسناده , بخلاف ما 



 إذا قال حديث صحيح فهو يشتَ إلى أن إسناده صحيح لكن لم يعمل بو ؛ منهم من قال : حسن بالنظر
 إلى سند .
 ... السائل :
لا , لو إسنادان , ىذا الذي قال فيو حسن صحيح لو إسنادان , فباعتبار أحدهما حسن وباعتبار  الشيخ :

الآخر صحيح , وعلى ىذا من ىم .؟ قالوا فما قال فيو التًمذي في حديث حسن صحيح أقو  لشا قال فيو 
أحدهما صحيح , لكن زاد عليو إسناد آخر حسن , صحيح , أما إذا قال حسن صحيح فيعتٍ لذما إسنادان 

وىو أصح لشا قال فيو صحيح , أسن الصحيح لو سند وىذا لو سند صحيح وآخر حسن , فهو أقو  , 
لكن ىذا انتقض أو انتقض بأن التًمذي في كثتَ من اأسحيان يجمع بتُ ثلاث عبارات أو ثلاث ألهاظ 

 . ...و إلا إسناد واحد , فإذا ىذا انتقض فيقول : حسن صحيح غريب , ومعتٌ غريب ليس ل
 


